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Pregunta.– ¿Una industria puede 
ser sostenible y competitiva al 
mismo tiempo? 

Respuesta.- Yo cambiaría la 
pregunta y me preguntaría si una 
industria puede ser insostenible 
y competitiva y la respuesta es 
no, con lo cual la sostenibilidad y 
la competitividad van de la mano 
y la clave es cómo se hace esa 
transición, no morir en el intento 
para llegar al equilibrio, pero a 
largo plazo yo no soy capaz de 
imaginar una industria que no 
sea sostenible y sea competitiva. 

P.- ¿Qué impacto tiene la digi-
talización y la innovación reali-
zada en la planta en la sostenibi-
lidad? 

R.- El impacto es sustancial 
puesto que son medios, son ‘dri-
vers’, la sostenibilidad es un fin 
en sí mismo, la digitalización y la 
innovación son medios mediante 
los cuales llegamos a distintos fi-
nes. En una industria madura co-
mo puede ser la azucarera, la in-
novación es compleja, es difícil, 
en un sector con 120 años de ma-
durez, las oportunidades de me-
jora siempre aparecen con tecno-
logías disruptivas y ahora tecno-
logías digitales, con lo cual tie-
nen un impacto sustancial por-
que son los únicos ‘drivers’ que 
nos permiten tener avances sig-
nificativos en sostenibilidad. 
Acabamos de poner en marcha 
un proyecto para reducir el con-
sumo de aceites, de motores, gra-
sas, mantenimiento, generando 
órdenes de trabajo en automáti-
co gracias a la unión de la parte 
industrial y la parte de gestión 
del mantenimiento. Anterior-

mente, un operario realizaba el  
mantenimiento correctivo en un 
equipo en base a su experiencia 
o evidencia de avería y ahora se 
generan órdenes automáticas 
que las da el sistema de control 
por análisis de temperatura, con-
sumo, vibración. También, gra-
cias a la tecnología digital, hemos 
sido capaces de reducir la huella 
hídrica en un 30%  En los últimos 
cuatro años en cualquier proyec-
to de mejora y eficiencia en la 
planta está presente la parte digi-
tal. 

P.- ¿La Guerra de Ucrania ha 
obligado a replantearos la políti-
ca energética de la planta azuca-
rera? 

R.- Aunque la respuesta es un 
poco contraintuitiva la respuesta 
es no. No ha ayudado a replan-
tear porque desde antes de la 
guerra ya teníamos una hoja de 
ruta clara en materia de sosteni-
bilidad, estaba dentro de nuestro 
Plan Estratégico y era un pilar 
fundamental y perfectamente de-
finido. Es cierto que la guerra y 
el impacto socioeconómico y 
geopolítico ha ayudado a apunta-
lar y a evidenciar que esas líneas 
de trabajo eran las adecuadas. 

P.- ¿Qué han modificado en los 
procesos industriales para no te-
ner una dependencia tan alta del 
gas? 

R.- Se puede separar en dos ti-
pologías, una en la que se susti-

tuye  tecnología y 
otra en la que se 
mejora la eficiencia 
de un sistema o una 
instalación existen-
te. En cuanto a la  
sustitución hemos 
modificado una 
parte del proceso 
en la que se utiliza-
ban unos secaderos 
de gas natural para 
el secado de la pul-
pa, que se extrae de 
la remolacha una 
vez que se agota la 
sacarosa, se seca, 
se peletiza y se co-

mercializa como alimentación 
ganadera. Ese secado se realiza-
ba en secaderos de gas natural 
con un consumo exclusivo de gas 
natural y se ha sustituido por un 
secado solar que ha eliminado 
cualquier emisión de CO2 duran-
te el proceso de secado, redu-
ciendo el total de emisiones de la 
planta en un 33%. En cuanto a 
mejorar la eficiencia de la tecno-
logía ya existente, hemos conse-
guido reducir el consumo de ge-
neración de vapor en un 15% a 
través de pequeñas modificacio-
nes a nivel de ingeniería de pro-
cesos. Estamos trabajando para 
que los equipos existentes ten-
gan el 100% de eficiencia según 

especificaciones de fabricante, 
modificando si hay alguna inefi-
ciencia para que el equipo traba-
je en condiciones óptimas. 

P.- ¿Si el gas vuelve a los pre-
cios de antes de la guerra de la 
Ucrania, también se  volvería a 
secar la pulpa con gas? 

R.- No, porque los precios del 
gas del año pasado y del anterior 
nos han permitido realizar una 
amortización de la nueva planta 
de secado tan rápida que nos per-
mite que los gastos futuros sean 
de operación, y teniendo en 
cuenta que los gastos de mante-

nimiento son prácticamente nu-
los y que solo tengamos gastos 
de operación. Esto implica que el 
precio de equilibrio que justifica-
ría el volver a trabajar con gas 
natural sea un precio sustancial-
mente inferior al que teníamos 
antes de la guerra. 

P.- ACOR y ENSO trabajan en 
la puesta en marcha en próximas 
fechas de una de las plantas de 
Cogeneración de Biomasa más 
grandes de España. ¿Qué venta-
jas tiene esa planta respecto a la 
situación actual? 

R.- Esta planta va a tener dos 
beneficios: a corto plazo, la eli-
minación de todas las emisiones 
de CO2, con lo cual pasamos a te-
ner cero emisiones en toda la ge-
neración de vapor. A medio y lar-
go plazo nos permite un benefi-
cio potencial de utilizar distintas 
biomasas agrícolas que a día de 
hoy no tienen porque estar enci-
ma de la mesa. Permite esta nue-
va vía de explotación de nuevos 
combustibles, así como genera-
ción de fertilizantes a partir de 
las cenizas de la combustión, es 
una nueva vía de investigación 
que con la tecnología actual no 
tiene cabida. 

P.- El ahorro de agua, tanto en 
el campo como el proceso indus-
trial es uno de retos de la indus-
tria agroalimentaria. ¿Qué medi-
das han tomado para reducir el 
consumo hídrico? 

R.- Hemos intentado empren-
der distintas iniciativas para re-
ducir el consumo, con una reduc-
ción de un 30% respecto a las 
campañas anteriores, o en térmi-
nos absolutos 300.000 metros cú-
bicos de ahorro de consumo de 
agua gracias a la tecnología. Em-
prendimos un proyecto de moni-
torización, para conocer los pun-
tos clave del consumo y tener la 
evidencia exacta. Se hizo un des-
pliegue de varios sensores en dis-
tintos puntos para conocer cuán-
ta agua estamos consumiendo en 
las fases del proceso. A raíz de 
ese conocimiento emprendimos 
actuaciones que nos permitiesen 
reducir el consumo en los distin-
tos puntos que estábamos mi-
diendo. Particularmente, reutili-
zando agua de distintas fases del 
proceso que tiene calidad sufi-
ciente para poderse utilizar e im-
plicar una no reposición de agua 
limpia. 

P.- Este año estrenaron el pun-
to 0 de recepción de remolacha. 
¿Qué balance hace de su primera 
campaña? 

R.- El balance ha sido excep-
cional, mejor de lo que éramos 
capaces de cuantificar antes de 
ejecutar el proyecto. Toda la par-
te tangible de ahorro se materia-
lizó de forma directa, fue una 
puesta en marcha sin grandes 
problemas, no cometimos ningún 
error en las estimaciones que hi-
cimos respecto a la parte intangi-
ble, esos beneficios potenciales 
que no éramos capaces de cuan-
tificar, nos han dado bastantes 

“Hemos reducido un 
30% la huella hídrica 

en la planta gracias a la 
tecnología digital”

FRANCISCO MUÑOZ Director 
Planta Azucarera de ACOR

Por Daniel M. Arranz

“La guerra ha evidenciado 
que las líneas de trabajo del 
Plan Estratégico tenían todo 
el sentido”
“La planta de biomasa va a 
tener un beneficio  a corto 
plazo con la eliminación de 
todas las emisiones de CO2”
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Pregunta.– ¿La economía circular 
de una explotación agraria puede 
trasladarse a una industria agroali-
mentaria? 

Respuesta.- Sí, la economía cir-
cular debemos entenderla dentro 
de la cadena productiva, desde la 
obtención de las materias primas, 
las semillas oleaginosas hasta el 
producto final que destinamos a los 
clientes que es el aceite para uso 
humano. En el caso de Acor tene-
mos el control de todo el proceso, 
nuestros socios son agricultores y 
como tal en las explotaciones agra-
rias se hace un control de toda la 
gestión del campo y se encuentran 
apoyados por el servicio agronómi-
co de Acor y se hace un control ex-
haustivo de la dosis de siembra, de 
abonados, los productos fitosanita-
rios y las dosis de riego, y forma 
parte de esa economía circular y de 
la sostenibilidad. Tenemos además 
la parte industrial con la transfor-
mación de esos productos agrarios 
de una manera sostenible y respe-
tuosa con el medioambiente y los 
recursos naturales. 

P.- ¿Qué procesos de la planta en-
tran en esa esa economía circular? 

R.- La planta es un proceso inte-
gral. Son diferentes partes de un 
proceso que se van ejecutando de 
una manera continuada y lo que es-
tá incluido en esa sostenibilidad es 
el proceso integral. Esta planta na-

ció en sus orígenes para la obten-
ción de biodiesel y tenemos la certi-
ficación internacional de sostenibi-
lidad y carbono (ISCC) que nos per-
mite garantizar la sostenibilidad de 
nuestros productos cuando van a 
usos energéticos. En este momento 
con la colaboración de nuestros so-
cios de Agropro estamos amplian-
do este proceso y estamos en dispo-
sición, a partir de los socios, de ofre-
cer esa sostenibilidad al sector ali-

mentario. Hay muchos clientes que 
están demandando ya que los pro-
ductos que retiran de nuestras ins-
talaciones tengan una certificación 
de sostenibilidad y estamos en dis-
posición de facilitarles esas certifi-
caciones. 

P.- ¿Cuál es el destino de los sub-
productos? 

R.- La instalación tiene como ob-
jetivo principal la producción de 
aceite refinado para uso alimenta-
rio, este sería el producto principal, 
pero bien es cierto que a lo largo de 
todo ese proceso industrial se pro-

ducen otros coproductos que van 
saliendo a lo largo del proceso. Uno 
de ellos son las harinas que se dedi-
can a alimentación y principalmen-
te nuestros clientes son fábricas de 
pienso que hacen diferentes formu-
laciones. Y luego en el proceso más 
propiamente del refinado de los 
aceites hay dos coproductos como 
son los destilados del aceite y las 
pastas, que se obtienen de la neutra-
lización y de la eliminación de fós-

foro. Estos dos 
productos se co-
mercializan a tra-
vés de diferentes 
empresas en una 
reutilización para 
actividades indus-
triales. 

P.- ¿Cómo ges-
tionan los residuos 

generados en la fábrica? 
R.- Todos los residuos que se ge-

neran se tratan a través de un ges-
tor autorizado. Tenemos el compro-
miso con el gestor con el que traba-
jamos que más del 98% de los resi-
duos generados se pueden reutili-
zar y no van como residuos finales. 
Por un lado intentamos ajustar al 
máximo las condiciones del proce-
so para añadir menos reactivos y 
generar menos residuos en la parte 
industrial y una segunda pata de 
esa labor es el incremento del man-
tenimiento predictivo, quiere decir 

que hacemos más mantenimiento 
predictivo y menos correctivo y pre-
ventivo. Lo que motiva es que alar-
gamos la vida útil de los componen-
tes que tenemos, aceites para re-
ductores, piezas de cambio, hace-
mos un análisis para ver si pode-
mos estirar su vida útil.  

P.- ¿Qué proyectos están estu-
diando para disminuir los consu-
mos energéticos y los residuos? 

R.- Estamos trabajando en dos 
proyectos: uno de ellos es la instala-
ción de un economizador en una 
caldera convencional, es un equipo 
que anterior a la Guerra de Ucrania 
apenas se utilizaba y cada vez más 
por las circunstancias está teniendo 
más protagonismo y estamos eva-
luando esa posibilidad para reducir 
el consumo de combustibles fósiles, 
gas o gasoil, en cada momento que 
estemos trabajando con uno u otro 
combustible. Tenemos un segundo 
proyecto que es el análisis de la po-
sibilidad de utilizar internamente 
unas tierras que se utilizan en el 
proceso del refino y que se están 
tramitando a través del gestor auto-
rizado. Estamos valorando utilizar-
las dentro de la fábrica. 

P.- ¿Se puede ahorrar agua en el 
proceso industrial? 

R.- Se puede y se debe ahorrar 
agua. Hay dos líneas básicas del 
Plan Estratégico de ACOR como 
son la reducción de la huella hídri-
ca y la reducción de las emisiones 
de CO2 o la llamada descarboniza-
ción. Para la disminución del car-
bono estamos ajustando los consu-
mos en planta. Hay que tener en 
cuenta que hay medidas que afec-
tan a las dos líneas. Un ahorro en el 
consumo de vapor ayuda a la des-
carbonización y también a reducir 
la huella hídrica, no deja de ser 
agua en estado gaseoso. En cuanto 
a la reducción de la huella hídrica 
lo hacemos además en el tratamien-
to de las aguas que aportamos a la 
torre de refrigeración para mejorar 
esa calidad y reducir la cantidad de 
agua que tenemos que aportar a la 
torre para mantenerla en equilibrio 
y que las purgas de este equipo se-
an menores y se reduce el consu-
mo. Otra línea en la reutilización de 
aguas es que estamos dando otro 
uso a las aguas de purga o las de llu-
via, almacenando en una balsa y 
esas aguas las estamos utilizando 
para riego u otros usos. 

P.- ¿Cómo ha afectado la Guerra 
de Ucrania al día a día de la fábri-
ca? 

R.- Nos ha hecho cambiar a to-
dos y adaptarnos a las nuevas cir-
cunstancias siendo muy flexibles 
pero también ágiles. Diariamente 
analizamos los costes de la energía, 
del gas, del gasóleo, de la electrici-
dad para modificar nuestro sistema 
de producción. Ucrania y Rusia son 
de los mayores productores a nivel 
europeo de semillas oleaginosas, 
principalmente girasol, y  ha provo-
cado una evolución de los precios 
incontrolada. La mayor parte del 
producto es nacional y de Castilla y 
León y hemos podido suministrar 
todos los contratos de los clientes.

sorpresas porque nos han permi-
tido reducir de una manera muy 
importante distintos consumos 
de tratamiento de agua. Hemos 
reducido a la mitad todo el lodo 
de depuración realizando una se-
paración de tierra en seco sin que 
entre en contacto con el agua. 
Hemos reducido mantenimiento, 
consumo eléctrico, térmico, y 
simplificando la operativa. En la 
reducción del 30% de huella hí-
drica, el punto 0 representa el 
10%. 

P.- ¿Esta planta que usted diri-
ge podría trabajar solo con ener-
gías renovables? ¿La planta po-
dría trabajar con placas fotovol-
taicas? 

R.- Esta planta puede trabajar 
con energías renovables y va a 
trabajar solo con ellas en el me-
dio plazo. Una vez que el proyec-
to de biomasa esté en marcha 
quedarán pequeños detalles para 
conseguir esa independencia de 
los combustibles fósiles. La plan-
ta no puede trabajar con energía 
fotovoltaica porque no podemos 
olvidar que es una generación co-
yuntural, depende siempre de la 
presencia y la intensidad del sol. 
Una planta con demanda estable 
como puede ser nuestro proceso, 
que trabajamos 24/7 no puede de-
pender de una fuente variable. 
No es una solución, pero sí un 
buen complemento. En Acor no 
pensamos que exista una solu-
ción única en cuanto a alternati-
va de tecnología energética, sino 
un mix para no depender de los 
combustibles fósiles. En el perfil 
de consumo tiene cierta impor-
tancia la parte fotovoltaica en el 
periodo de no actividad,  es cuan-
do más aporta porque el perfil de 
consumo sí coincide con las ho-
ras de sol y más generación eléc-
trica y hay un ‘match’ perfecto 
entre la oferta y la demanda. 

P.- Ahora que se habla mucho 
de arraigo al territorio, ¿qué im-
portancia tiene esta zona que se 
asienta Acor en el desarrollo del 
su negocio? 

R.- El territorio aporta a Acor 
tanto como Acor aporta al terri-
torio, por la propia naturaleza de 
la empresa, el estar presente en 
el medio rural es un mensaje cla-
ro y directo, tenemos el origen en 
el campo y queremos cerrar aquí 
el círculo económico y la genera-
ción de valor. Nuestro ciclo eco-
nómico comienza con una semi-
lla en el medio rural y tenemos 
que conseguir que termine en el 
mismo punto. Estamos orgullo-
sos de tener la presencia y el im-
pacto que tenemos en el ámbito 
rural y nos ayuda a que los traba-
jadores de la planta, al ser una 
empresa que aporta calidad en el 
puesto de trabajo, nos cataloguen 
como una empresa atractiva. Es-
to implica que el compromiso 
medio del trabajador sea más in-
tenso al que podíamos tener si es-
tuviéramos más cerca de un nú-
cleo más grande como Vallado-
lid.

“Entendemos la 
economía circular en 

toda la cadena productiva”

JAVIER AREÑOS Director Planta de 
Tratamientos de Aceites y Oleaginosas de ACOR

Por Daniel M. Arranz
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“Tenemos el compromiso 
de que el 98% de los residuos 
generados se pueden 
reutilizar y no van como 
residuos finales ”
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